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新华社巴黎 8 月 5 日电 （记者
卢羡婷 李典）“行动派！有血性！”在
中国体操队训练场，有这么一句标语，
鼓励运动员们刻苦训练，把每个训练
日当作比赛日。

“运动员一定要在赛场上拿成绩，
不能只是口头说说，这就是行动派；有
血性，就是要对说出来的话负责，把该
拿的冠军拿回来。”这是邹敬园对这句
话的理解，也是他坚定不移的信念。

来到巴黎，站到他熟悉的双杠决
赛现场，他只有一个目标：夺冠！

邹敬园做到了。
5日的男子双杠决赛，邹敬园在8

名选手中倒数第三个出场，每一个动
作的完成都在他的掌控中，完美落地

后，他高高挥舞右臂，发出胜利的吼
叫，他知道这枚金牌稳了！

16.200 分，他是当日唯一一个得
分上16分的选手，领先第二名0.7分，
以压倒性优势卫冕。

邹敬园在双杠项目上有着绝对统
治力，他是东京奥运会双杠金牌和体
操世锦赛双杠冠军得主。抵达巴黎之
后，他的状态非常稳定，资格赛、团体
赛，他的双杠成绩都非常出色，4 日，
他还夺得了一枚吊环银牌。

“作为运动员，我觉得一定要有追
求，特别是觉得自己有实力、有优势
的，要拿得下，机会在那边要抓得住。”
邹敬园说。

从东京到巴黎，这三年对于邹敬

园来说，经历了太多。以双杠为主项
的他，为了给中国体操队团体争分，开
始苦练吊环等项目。“我想在体操上面
有更多突破，但是每次练到一个瓶颈
的时候，都会有伤病的出现。”

伤病几乎是每个运动员不得不面
对的挫折。走下赛台，邹敬园立刻把
冰袋敷在右肩上。连日来的训练和比
赛，他的身体几乎达到了极限。“如果
现在是训练的话，我肯定是练不了的，
但这是在比赛。”

“上场前，教练问我肩膀怎么样，
我说不用问我。”邹敬园淡定自若地
说，“我进场之后能感受到大家的期
待，那一瞬间，肯定什么都不要去想
了，专注动作。”

本届奥运会，中国体操男队本有
希望夺得男团冠军，然而因为失误，他
们接连与团体和个人全能金牌失之交
臂。遗憾的氛围中，“吊环王”刘洋拿
下一金，“双杠王”邹敬园再下一城，为
中国体操正名。

14 岁进入国家队，转眼 12 年。
征战两届奥运会，两次站上男子双杠
最高领奖台，邹敬园觉得一切都值
了。“我觉得人生可能就是很短暂，珍
惜每一天，珍惜每一场比赛，珍惜自己
的职业生涯。”

对于未来，26岁的邹敬园笑着说：
“我想先休息下来，然后希望自己能够
对体操项目的发展做一些贡献，让体
操在奥运会的舞台上证明它的价值。”

双杠摘金
邹敬园的冰袋与热血

新华社巴黎 8 月 5 日电 （记者
林德韧 王梦） 在 5 日进行的巴黎奥
运会射击男子 25 米手枪速射项目决
赛中，中国队34岁的老将李越宏顶住
压力，以 32 中的成绩夺得金牌，这也
是中国射击队在巴黎奥运会上获得的
第五块金牌，另一位中国选手王鑫杰
获得铜牌。

这块金牌是中国射击队在男子25
米手枪速射项目上获得的历史首枚奥
运金牌。在这一项目拿到一金一铜
后，中国射击队也以5金2银2铜的成
绩超过了北京奥运会的5金2银1铜，
创造了奥运参赛历史上的最佳战绩。

李越宏是中国射击队步枪和手枪
参赛阵容中年龄最大的选手，也是唯
一一名“80 后”。此前他曾两次参加
奥运会，夺得两枚铜牌。

韩 国 选 手 赵 永 宰 以 25 中 获 得
银牌。

夺冠之后，李越宏与教练张建伟
紧紧拥抱，李越宏流下激动的泪水。

“这个眼泪代表的是激动，也是一种对
所有人的感激之情，我们所有的团队、
所有的老师都在帮助我们一步一步走
向今天的胜利，弥补我们速射项目（此
前没有金牌的遗憾）。”李越宏说。

比赛过程一波三折，李越宏和王
鑫杰一开始就打出5中，取得领先。然
而在第四轮射击之后，韩国选手赵永
宰赶了上来，抢走了李越宏的领先位

置。关键时刻，李越宏爆发出巨大能
量，最后 20 枪打出 18 中，在最后一轮
之前已经锁定胜局。

本届奥运夺冠以后，李越宏集奥
运会冠军、世锦赛冠军、世界纪录于一
身，成为该项目当之无愧的“王者”。

“前两届奥运会，我没有认为自己
有夺冠的实力。包括前两届的奥运会
比赛、射击世界杯的比赛等等，其实都
没有能够非常平稳地发挥高水平，所以
说那个阶段更多的都是输在经验。这
一届，奥运会前的这几年，整体我觉得
还是一直处于一个比较好的状态水平，
只是说在比赛当中能不能老老实实地
去做自己该做的事情。”李越宏说。

8月5日也是李越宏妻子的生日，
李越宏表示，妻子很不容易，自己很长
时间没有在家里陪家人，夺冠对于妻
子来说也是很好的生日礼物。

王鑫杰这几天在发烧，这次的铜
牌也是在身体状况不佳的情况下取得
的。“下一届奥运会接着努力，国内速
射打得好的也很多，继续跟他们拼一
拼。”王鑫杰说。

速射夺冠，李越宏老枪不老
中国射击队创历史最佳奥运战绩
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赛场扫描

据 新 华 社 巴 黎 8 月 5 日 电
（记者 韦骅 吴俊宽） 中国田径队短

跑名将谢震业 5 日发文表示，自
己将退出巴黎奥运会男子200米
的争夺，专心备战男子4×100米
接力。

本次奥运会，谢震业原本将参
加男子 100 米、200 米和 4×100 米

接力三个项目。在 3 日进行的男子
100 米预赛中，谢震业跑出 10 秒 16，

以千分之一秒之差无缘晋级。

谢震业表示，因为 200 米项目与
接力项目的安排有交叉、时间紧凑。
为全力保障冲刺男子接力，他和团队
及协会决定放弃单项200米。

他说：“虽然也遗憾不能在奥运上
冲击个人主项，但是抉择哪有两全其
美的，我会用尽最后一份力，为接力队
拼搏，希望在后面的赛程能全力冲
刺！中国接力加油！”

巴黎奥运会男子 4×100 米接力
将于8日打响。

谢震业退出男子200米项目

新华社巴黎 8 月 5 日电 （记者
许东远） 在 5 日进行的巴黎奥运会女
子曲棍球四分之一决赛中，中国队以
3∶2战胜澳大利亚队，闯进半决赛。

中国女曲曾在 2008 年北京奥运
会创造中国曲棍球奥运最好战绩——
亚军。本场比赛，A 组第四名中国队
挑战B组头名澳大利亚队。本届奥运
会前，中国队曾在澳大利亚进行了集
训，两队有过多次交锋。

开场后，两队都显得很谨慎。第
10分钟，澳大利亚队阿诺特凭借短角球
射门取得1∶0领先。仅1分钟后，中国
队就获得短角球机会，马宁接队友传球
得分，将比分扳平。第二节，中国队状
态渐入佳境，小范围配合成功率不断提
高。第20分钟，中国队取得2∶1领先。

易边再战，中国队越战越勇。第35
分钟，钟嘉琪帮助中国队将比分扩大至

3∶1。第45分钟，斯图尔特通过短角球
得分，将比分追至2∶3。此后澳大利亚
队全员投入进攻，最终中国队顶住了
压力，以3∶2守住胜果，挺进半决赛。

“现在，一切皆有可能。”中国队主
教练安南赛后激动地表示，“这场球太
棒了，我为我的队员自豪。为了这场
球，我们做了很多准备，我们在澳大利
亚训练了很长时间，赛前我们看了大
量的录像，做了大量训练。这还不是
我们的全部实力，我们还能做得更
好。熬过了今天，未来我们会让一些
事成为可能。”

马宁在赛后表示：“打到这个份上
了，剩下的就是勇往直前，目标是进入
决赛。”

钟嘉琪说：“今天我们在赛场上非
常专注，只要稳扎稳打，我们中国女曲
就没有问题。”

中国女曲战胜澳大利亚队闯入半决赛

8月5日，中国队球员在比赛前。 新华社记者 任鹏飞 摄

◀ 8月5日，中国选手何
冰娇在颁奖仪式上左手拿
着银牌，右手拿着徽章。

新华社记者 任正来 摄

本报巴黎 8 月 5 日电 （特派记者
伊志刚） 当地时间 8 月 5 日，一场倾
尽全力的决赛后，中国选手何冰娇站
上了巴黎奥运会羽毛球女单亚军的领
奖台，冠军位置站着比她小 5 岁的韩
国天才少女安洗莹。

技术更细、控场能力更强的那一
个赢得了冠军，这就是竞技体育，强者
笑到最后。

但让人没想到的是，站在领奖台
上的何冰娇，借着这个机会，做了个暖
心的动作。她左手拿着银牌，右手拿
着一枚小小的徽章，面对全世界的
镜头，微笑着。

这枚徽章是什么？赛后的新
闻发布会上，一脸憨厚的何冰娇
被人问起。原来，这是一枚西班
牙奥委会的徽章，是何冰娇半
决赛时的对手马林送给她的。
那场比赛，马林在先拿下第一局，
第二局又 10∶6 领先的情况下，因救
球导致膝盖扭伤，被迫退赛。当时心
有不甘的马林尝试了几次，确定无法

继续比赛时，泪流满面。何冰娇走到
对手身边，蹲身安慰，并在马林确定
退赛时，拥抱了她。何冰娇红着眼圈
说，马林让她决赛好好打。所以这场
决赛不管结果如何，她就想把一份祝
福送给马林，希望她能看到，并早日
康复。

在当今高手林立的世界女子羽
坛，何冰娇并不是最亮眼的那一个。

论天赋，她不如才华横溢的安
洗莹；论特点，她也不如跑不
死的山口茜。身边的陈雨菲

早已圆梦奥运，身后的年轻人
又如雨后春笋般冒出来，何冰娇
却始终像个不温不火的配角。

好不容易在巴黎奥运会
等来机会，何冰娇内战胜了
陈雨菲，外战马林对手中途
弃赛。决赛中她竭尽全力，
依然被技高一筹的安洗莹

牵着鼻子走，丢掉了离自己最
近又最重要的冠军。

有记者问，你刚才好几次在抹眼

泪，为什么哭？她说，我也不清楚是怎
么回事，但是眼泪它就是自己冒出
来了。

到底是对自己离荣誉咫尺天涯的
不甘心，还是对马林伤势的牵挂，或是
在这一刻想起日常训练的艰辛付出，
也许何冰娇自己也难以言表。

体育到底是什么？它是比赛时你
死我活的殊死搏斗，又是结束后双方
拥抱时的惺惺相惜；它是对胜利的永
不放弃，也是失败后再度冲锋的勇
气。奥运会的比赛，就是这样把人类
最强烈直接又复杂的情感交
织在一起，让参与比赛与观
看 比 赛 的 人 迅 速
共情。

领奖台上，何冰娇
手中紧握的小徽章里，藏
着体育应有的样子。

羽毛球女单颁奖仪式上，何冰娇左手拿银牌右手拿徽章——

小徽章里藏着体育应有的样子

本报巴黎 8 月 5 日电 （特派记者
伊志刚） 要问巴黎奥运会上中文最好
的外国运动员是谁？丹麦的安赛龙肯
定是答案之一，他金发碧眼，一口流利
的中文属于自学成才。

中国球迷知道安赛龙的人太多
了，因为他有了中文名，反而没几个人
知道他的本名——维克托·阿克塞尔
森。安赛龙在解释他的中文名时说：

“‘安’是 A 的发音，又有平安的寓意，
‘赛’意味着比赛和超越，‘龙’是每个
人提到中国都会想起的。”

当地时间 8 月 5 日，安赛龙 2 比 0
轻松赢下泰国选手昆拉武特，成功蝉
联奥运会羽毛球男子单打冠军，赛后
采访他又秀起了中文。

安赛龙的中文水平到底好到什么
程度？流利表达完全没有问题，他还
会告诉别人，中文里“墙上”“场上”特
别像，在接受采访时，该说我在场上比
赛 ，可 千 万 不 能 说 错 ，不 然 就 闹 笑
话了。

14 岁那年，安赛龙第一次到中国
训练，他感受到了中国与欧洲的不同，
但苦于语言不通，无法与中国球员交
流，深感可惜。20 岁时，因为经常到
中国比赛，他决心开始学中文。

有了兴趣，安赛龙把学习中文看成
与羽毛球训练同样重要的事，他每天上
一小时中文课，课后还要做作业。看比
赛听中文解说，排队等车听中文博客，

还用中文社交媒体与粉丝互动，甚至在
视频号上秀中文。“歪果仁”中文说得好
不好，主要取决于四声和咬字，从安赛
龙的视频号来看，他的普通话应该算相
当标准。

学会中文，对于安赛龙来说犹如
打开了一扇新世界的大门。他不但可
以看懂中文世界里关于羽毛球运动的
一切信息，还可以跟那些高水平的中
国队员保持良好沟通，共同探讨。羽
毛球运动虽然起源于英国，但是奥运
会的羽毛球项目奖牌榜基本由亚洲国
家统治，过去的八届奥运会产生了 39
枚羽毛球金牌，其中20枚被中国队拿
走。所以安赛龙学中文，等于是找到
了提升自身专业技能的一条捷径。

身高 1 米 94 的安赛龙说，有一次
他在中国走进电梯，两个中国人悄悄
议论他，“这个人这么高，肯定是运动
员。”他就跟他们说：“你们要小心，我
可听得懂你们说什么。”看到中国人惊
讶的表情安赛龙很开心。

不仅自己学，安赛龙还带着家人
一起学中文。他4岁的女儿也有个中
文名，叫安维佳。安赛龙经常秀自己
和女儿的日常生活，中文也是他们沟
通的语言之一。其中有一次他提到，
女儿维佳已经决定准备参加奥运会，
现在他们开始训练，这种温暖的生活
场景，应该就是这位两届奥运会冠军
称霸羽坛的最大精神来源。

巴黎奥运会外国选手，数他中文顶呱呱

8月5日，安赛龙在比赛中。 通讯员 叶可 摄8月5日，安赛龙在比赛中。 通讯员 叶可 摄

8月5日，中国选手邹敬园在比赛中。 新华社记者 李安 摄


